

RESEÑA DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA ACADEMIA
NACIONAL DE MEDICINA DURANTE EL AÑO DE 1951

POR EL DR. F. FERNÁNDEZ DEL CASTILLO
Secretario general

Señores académicos:

Al tener ocasión, por primera vez, de informar acerca de los trabajos realizados en esta H. Academia Nacional de Medicina durante un año de labores, séame permitido agradecer, una vez más, la distinción que se me hizo al nombrarme secretario general, y rendir un tributo de afecto y simpatía a mi antecesor en este cargo, Dr. Alfonso Pruneda, cuyas cualidades, bien reconocidas, lo han hecho acreedor a ser nombrado socio honorario, lo que es la máxima distinción que otorga la Academia.

Al iniciarse el año académico 1951, y en virtud del reglamento, ocupó la presidencia el Dr. Donato G. Alarcón.

En la sesión inaugural se procedió a la elección de la Mesa Directiva, la que quedó integrada así:

El Dr. Donato G. Alarcón como presidente; el Dr. Luis Gutiérrez como vicepresidente; el Dr. Alfonso Pruneda como secretario perpetuo; el Dr. Luis Méndez como secretario de actas, y el Dr. José F. Rufo como tesorero.

Al principiar el año académico la corporación contaba con 97 socios numerarios, 14 titulares, 49 correspondientes y 24 honorarios.

Oportunamente el secretario perpetuo dió a conocer las vacantes que había, con el objeto de que se presentaran candidatos a ocuparlas. El día 18 de abril se procedió a su lectura y votación; pero de las candidaturas propuestas sólo fué aceptada la del Dr. Jorge Muñoz Trumbull, quien ocupó la vacante en la Sección de Pediatría, después de leído su trabajo de ingreso, intitulado: *Contribución al estudio de la pelagra en el niño*, el cual, por los conocimientos que demostró el autor y por la forma como son expuestos, mereció caluroso aplauso de los oyentes.

De los socios numerarios, dejó de serlo el Dr. Alfonso Pruneda, quien, al renunciar a su cargo de secretario perpetuo, fué elevado a la categoría de socio honorario, distinción merecida que, según el reglamento, sólo puede concederse a los miembros distinguidos de la corporación que le hayan prestado grandes servicios, o a profesores o médicos del extranjero de indiscutible representación científica.

El Dr. Raúl Arturo Chavira pasó a la categoría de socio titular por haberlo solicitado y tener 17 años de académico; la misma solicitud hizo el doctor José Torres Torija, quien tiene ya 26 años de socio y ha sido presidente de la corporación. Una lamentable enfermedad le había impedido recientemente dedicarse a sus actividades académicas, en las cuales se distinguió por su asiduidad, empeño e inteligencia.

La corporación tuvo la pena de perder a dos de sus socios numerarios, que fueron: el Dr. Samuel Ramírez Moreno, presidente de la Sección de Neurología y Psiquiatría, y el Dr. Antonin Cornillón, de la Sección de Cirugía general, quien hizo mucho por las buenas relaciones entre los médicos de México y los de Francia. Fallecieron también el Dr. Emilio Brumpt, miembro honorario, de Francia, y Pedro Fariñas, correspondiente en Cuba.

Actualmente hay en la Academia las siguientes vacantes:

Anatomía (1), Fisiología (1), Endocrinología, (1), Dermatología (1), Cirugía general (1), Oftalmología (1), Cancerología (1), Fisioterapia (2), Obstetricia (1), Medicina preventiva e Higiene (1), Higiene industrial (1), Medicina legal (2), Medicina social (1), Higiene y Medicina militares (2), Historia de la Medicina (1), Odontología (1).

Durante el año que acaba de terminar hubo 37 sesiones ordinarias y dos extraordinarias.

La primera sesión extraordinaria tuvo por objeto, como ya se dijo, la inauguración del año académico. La corporación tuvo el agrado de que asistieran los representantes de los señores secretarios de Educación Pública y de Salubridad y Asistencia; el primero de ellos fué el Dr. Norberto Treviño, consocio nuestro.

Sólo por motivo de las vacaciones oficiales se suspendieron las sesiones ordinarias, y hubo necesidad de celebrar otra sesión extraordinaria para que fueran leídos unos trabajos ya inscritos. Otros trabajos quedaron pendientes de lectura a causa de haber entrado la Academia en el período de receso reglamentario, los cuales serán presentados durante las primeras sesiones del presente año.

Los trabajos presentados en 1951, en número de 74, fueron los siguientes:

1. Dr. Roberto Núñez Andrade: *Haematosiphomiasis*.
2. Dr. Manuel Pesqueira: *Ureterocistoneostomía*.

3. Dr. Luis Mizzotta: *Consideraciones sobre las posibilidades de propagación de algunas enfermedades tropicales.*
4. Dr. Francisco Fernández del Castillo: *El Dr. José Ignacio Bartolache. Lugar que ocupa en la historia de la ciencia en México.*
5. Dr. Carlos Gómez del Campo: *Estudio de los tumores intratorácicos en las colectividad mexicanas hecho por el catastro pulmonar en 30,000 exámenes radiofotográficos.*
6. Dr. Manuel F. Madrazo: *Impresiones sobre el VI Congreso Internacional de Radiología.*
7. Dr. Guillermo Montaña: *Consideraciones clinicoanalíticas en relación con 120 casos de cáncer del estómago.*
8. Dr. Mario Fuentes: *Un caso clínico de hemianosognosia.*
9. Dr. Luis Méndez Hernández: *Acciones simpaticolítica y adrenalítica de los alcaloides de la ergotoxina.*
10. Dr. Mario Salazar Mallén: *Estudio inmunológico de restos óseos antiguos.*
11. Dr. Angel G. de Quevedo y Mendizábal: *Cáncer de la próstata. Tratamiento por vía retroperitoneal.*
12. Dr. Antonio Sordo Noriega: *Imagen radiológica poco frecuente de feto muerto in utero (casos clínicos).*
13. Dr. Ricardo Tapia Acuña: *Escleroma bronquial.*
14. Dr. Raúl González Enriquez: *Cultura y trastornos mentales.*
15. Dr. Miguel Jiménez Sánchez: *Algunos aspectos del problema de la tuberculosis en México.*
16. Dr. Alfonso Pruneda: *El Día Mundial de Salud.*
17. Dr. Manuel Guevara Oropeza: *Aciertos y fracasos en el tratamiento por psicoanálisis.*
18. Dr. Dent. Luis Farril S.: *Consideraciones sobre infección focal bucodentaria.*
19. Dr. Federico Gómez: *La enseñanza de la Pediatría en los países poco desarrollados.*
20. Dr. Antonio González Ochoa: *Algunas consideraciones sobre micosis pulmonar.*
21. Dr. Arturo Rosenblueth: *La estimulación mecánica de los nervios.*
22. Dr. Maximiliano Ruiz Castañeda: *Situación actual del diagnóstico en las infecciones por bacterias y rickettsias.*
23. Dr. Miguel Lamotte, de París: *Prótidos y desnutrición.*
24. Dr. Bernardo Sepúlveda: *Factores etiológicos de la cirrosis de Laennec.*
25. Dr. Demetrio Sodi Pallares: *El proceso de activación del tabique interventricular.*
26. Dr. Jesús Arroyo: *Recordando nuestros maestros. El Dr. Gregorio Mendizábal, Cateórico de Clínica Médica y de Deontología.*
27. Dr. Bernardo G. Gastélum: *Ciclo monofásico prolongado.*
28. Dr. Juan Cárdenas y Cárdenas: *Meningitis serosa.*
29. Dr. Andrés Bustamante Gurria: *Algunos adelantos en el diagnóstico y tratamiento de las llamadas hipoacucias de conducción.*
30. Dr. Salvador Aceves: *Algunas modificaciones de la curva térmica en la endocarditis bacteriana.*
31. Dr. Rigoberto Aguilar: *La estreptomycinina en el tratamiento de la tuberculosis en la infancia.*
32. Dr. Isaac Costero Tudanca: *Cultivo in vitro de células nerviosas.*
33. Dr. Clemente Villaseñor: *Contribución para el conocimiento de los gliomas periféricos.*
34. Dr. Gerardo Varela: *Presencia de Salmonelas y Shigelas en el intestino de perros de la ciudad de México.*

35. Dr. Rafael Méndez: *La excitabilidad del ventrículo de mamífero en las extrasístoles digitálicas.*
36. Dr. Roberto Llamas, con la colaboración del Dr. Manuel Estandía: *Hormona adrenocorticotrófica y dermatomiositis.*
37. Dr. Ignacio González Guzmán: *Algunas consideraciones sobre la teoría de la cromatina asociada y la fisiología nucleolar.*
38. Dr. Ignacio Chávez: *Acción de la tevetoidina en la insuficiencia cardíaca del hombre.*
39. Dr. Manuel Martínez Báez: *Acción del Hetrazan sobre onchocerca volvulus al estado adulto.*
40. Dr. Abraham Ayala González: *Esofagitis péptica.*
41. Dr. Manuel Vaquero: *Incidencia y diagnóstico de la estenosis aórtica.*
42. Dr. Tomás C. Perrín: *Osteo-osteoblastoma cutáneo primitivo con presentación de preparaciones en microscopio de espejos.*
43. Dr. Alfonso G. Alarcón: *El problema social de la poliomiéлитis.*
44. Dr. Ismael Cosío Villegas: *Lugar actual del neumoperitoneo en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar.*
45. Dr. Alfonso Pruneda: *La conquista de la fiebre amarilla.* Homenaje a la enfermera Clara Luisa Maass, en el 50º aniversario de su sacrificio.
46. Dr. Carlos Véjar Lacave: *Patología no ulcerosa del duodeno.*
47. Dr. Oswaldo Arias: *Tratamiento de la sífilis con la penicilina.* Los dos primeros lustros.
48. Dr. Ramón Flores López: *Algunos problemas de cirugía biliar.*
49. Dr. Teófilo Ortiz Ramírez: *Nuevos datos sobre sensibilidad hepática y torácica.*
50. Dr. Luis Gutiérrez Villegas: *La propiedad floculante de los sueros en presencia de antígenos lipóidicos.*
51. Dr. Gerardo Varela: *Estudios con microscopio electrónico del treponema del pinto.*
52. Dr. Alejandro Velasco Zimbrón: *Artroplastia coxofemoral con acrílico.*
53. Dr. J. Joaquín Izquierdo: *Nota bibliográfica y comentarios acerca del nuevo libro «Consejos a los Biólogos», del Prof. Enrique Beltrán.*
54. Dr. José Torres Torija. *Exhumaciones y sus resultados.*
55. Dr. Norberto Treviño: *Hepatitis y cirrosis. Relaciones anatomoclínicas.*
56. Dr. Everardo Ramírez López: *Paró del corazón.*
57. Dr. José Luis Gómez Pimienta: *Estado actual del diagnóstico del cáncer del pulmón.*
58. Dr. Gustavo Baz: *Algunas complicaciones de los operados del estómago.*
59. Dr. Gerardo Varela: *Resultados después de dos años del tratamiento con penicilina del «mal del pinto».*
60. Dr. Samuel Morones: *El problema actual de las salmonelosis.*
61. Dr. Jorge Muñoz Turnbull: *Contribución al estudio de la pelagra en el niño.* (Trabajo de ingreso.)
62. Dr. Mario A. Torroella: *Comentario al trabajo anterior.*
63. Dr. Luis Rivero Borrell: *La nefrosis del nefrón inferior.*
64. Dr. Rosendo Amor E.: *Estados intersexuales.*
65. Prof. Enrique Beltrán: *Las infecciones por protozoarios intestinales en México.*
66. Dr. Clemente Robles, en colaboración con los Dres. Martín Maquívar A. y J. R. Monroy: *Consideraciones acerca del «paracardiaco».*
67. Dr. Aquilino Villanueva: *Estudio de la circulación venosa en el riñón neoplásico.*
68. Dr. Carlos Coqui: *Estudios radiológicos del cáncer de los huesos.*

69. Dr. Arthur Steindler (socio honorario), de Iowa, E.U. de A.: *Coxa malum senil.*
70. Dr. Luis Vargas: *Generalidades acerca del papel vector de las moscas.*
71. Dr. Francisco Fernández del Castillo: *El Centenario de la Academia de Medicina de México. (1851-1951).*
72. Dr. Aquilino Villanueva: *Estudio de la circulación venosa en el riñón neoplásico.*
73. Dr. Antonio Torres Estrada: *Excavación fisiológica y patológica de la pupila.*

Con objeto de que las sesiones no tuvieran duración mayor de dos horas, como marca el artículo 31 del reglamento, la Academia procuró observar la disposición del mismo reglamento, que ordena que la lectura de los trabajos no dure más de 20 minutos y que los comentarios sean de 5 minutos como máximo.

Al llevar a cabo esta disposición, no se presentó ya el caso, antes frecuente, de que no pudieran ser leídos los trabajos anunciados en el programa del día, porque todo el tiempo se empleó para la lectura y comentario del trabajo que procedía en orden cronológico según el programa.

Como muchos de los trabajos leídos requieren la presentación de radiografías, para la mejor exposición de éstas, el Dr. Donato G. Alarcón, presidente de la Academia, obsequió un negatoscopio de tres pantallas de 14×17 pulgadas cada una.

Los días 1 y 8 de agosto tuvo lugar el *Symposium* de Medicina Social, en el cual tomaron parte varios académicos.

Al *Symposium* asistieron, con interés, delegados de sociedades y sindicatos médicos y algunos funcionarios del cuerpo médico del Instituto Mexicano del Seguro Social. Los trabajos presentados en el *Symposium* fueron publicados en un volumen cuya impresión fué costeadada mediante cuota especial de los señores académicos. Dicho volumen ha sido distribuído no solamente entre los académicos, sino entre varias instituciones y entre los médicos del Instituto Mexicano del Seguro Social y otras personas interesadas.

Algunas de las sesiones tuvieron un carácter especial.

El 12 de septiembre se verificó una sesión en la que se rindió tributo al doctor Emilio Brumpt, miembro honorario de nuestra Academia, fallecido en París el mes de junio. El Dr. Manuel Martínez Báez hizo el elogio del eminente desaparecido.

El 22 de agosto se rindió homenaje a la enfermera Clara Maass, a cuyo efecto el Dr. Alfonso Pruneda leyó un trabajo intitulado: *La conquista de la fiebre amarilla.* A esta sesión fué invitada especialmente la directora de la Escuela de Enfermería.

El 28 de noviembre se conmemoró el centenario de la Segunda Academia de Medicina, y el que esto dice, leyó un trabajo acerca de la corporación,

que fué inmediata antecesora de nuestra Academia, e hizo el elogio de los doctores Río de la Loza y Gabino Barrera, presidente y secretario de la Asociación, cuyo centenario se conmemoraba.

Varios de los trabajos leídos en las sesiones ordinarias fueron considerados por la Academia, dignos de que fueran conocidos por autoridades o instituciones.

Del trabajo intitulado *La enseñanza de la pediatría en los pueblos poco desarrollados*, por el Dr. Federico Gómez, se enviaron copias a la Escuela Nacional de Medicina y a la Rectoría de la Universidad Nacional, con la súplica de que lo diera a conocer en todas las escuelas de Medicina en la República. De los trabajos del Dr. Luis Mazzotti, *Consideraciones sobre las posibilidades de propagación de algunas enfermedades tropicales*, y el doctor Roberto Núñez Andrade, *Hematosifoniasis*, se enviaron copias a la Secretaría de Salubridad y Asistencia.

La Academia tuvo el honor de contar con la asistencia de varios visitantes extranjeros. Algunos de ellos dieron conferencias en español o en su respectivo idioma.

El Dr. Michel Lamote, de París, leyó, el 25 de abril, su trabajo acerca de: *Prótidos y desnutrición*.

El 7 de noviembre, en sesión especial, fueron recibidos los miembros de la Misión Médica Británica, doctores Ling, Bach, Homes Celleres y Parry Broun, quienes hablaron, respectivamente, acerca de: *La salud mental y la comunidad; Recientes adelantos en la medicina física; La cirugía del esófago, y La posición en relación con la cirugía torácica*.

El Dr. Arturo Steindler, autoridad ortopedista, buen amigo de México y socio honorario de nuestra Academia, leyó, el 28 de noviembre, un trabajo intitulado *Coxa senil*.

Felizmente, la Academia no se ha visto en el caso de otras sociedades, de enfrentarse con el problema de faltas de asistencia ni de falta de trabajos para su lectura.

Las sesiones más concurridas lo fueron con la asistencia de 39 socios y la menor concurrencia fué de 12. Aunque la falta de asistencias de los socios no ha llegado a constituir para la Academia un problema grave como en otras instituciones, el señor presidente de esa corporación envió a los señores ex-presidentes de la misma una cordial excitativa para que concurran a las sesiones por considerar que su asistencia es de gran beneficio, para la marcha de la institución. El presidente, Dr. Donato Alarcón, y el vicepresidente, Dr. Luis Gutiérrez Villegas, asistieron a todas las sesiones del año académico.

De acuerdo con el reglamento, el que esto dice, con su carácter de secre-

tario general, envió oportunamente un atento recordatorio a aquellos consocios que no habían asistido el número de veces que ordena como mínimo el mismo reglamento.

La mayor parte de los señores consocios, contestaron dando a la corporación una explicación de excusa por este motivo. En la última sesión del año próximo pasado, se dió a conocer, como lo ordena el reglamento, el estado de asistencia de los socios, habiendo acordado la corporación que se tomaran como válidas sus excusas y que a aquellos que no las envíen se les haga una excitativa a fin de que la Academia no los considere incluidos en el artículo respectivo del reglamento que señala los casos que ameritan la suspensión de carácter de académicos.

Durante el presente año se llevó a cabo la discusión y aprobación a las reformas al reglamento, elaboradas por una comisión especial y revisadas por otra segunda comisión. El proyecto de reformas fué redactado por los doctores Donato G. Alarcón, Ignacio Chávez, Salvador Zubirán, Gerardo Varela y Abraham Ayala González.

Las modificaciones incluídas en el nuevo reglamento, son las siguientes:

La cuota mensual de los socios es de 15.00 pesos. Se suprime el cargo de secretario perpetuo y se substituye por el de secretario general, cargo reelegible cada año; se precisan las funciones de secretario general; se crean las comisiones permanentes editorial y de bibliotecas, y se crean comisiones de Acción Médico-Social que son las siguientes: 1) divulgación de los progresos médicos; 2) de epidemias; 3) de enfermedades venéreas; 4) de ejercicio de la medicina y de intereses profesionales; 5) de educación médica y profesional; 6) de higiene maternal e infantil; 7) de coordinación de actividades médicas sociales; 8) de tecnicismos médicos; 9) de historia de la medicina, y 10) la de actividades médicas de emergencia.

Las comisiones permanentes fueron constituídas así: la comisión de bibliotecas, por los doctores Mario Salazar Mallén, Antonio González Ochoa, Roberto Núñez Andrade y el secretario general de la Academia; la comisión editorial fué constituída por los doctores Raoul Fournier, Bernardo Sepúlveda, Norberto Treviño y el secretario general.

Al hablar de esta comisión, cuya instalación era necesidad inaplazable, conviene informar a la Academia de lo siguiente:

El órgano oficial de la corporación, intitulado GACETA MÉDICA DE MÉXICO, apareció por primera vez el año de 1864, y el último número corresponde al 30 de marzo de 1951, siendo el número 1 del tomo 81. La colección de la GACETA MÉDICA DE MÉXICO constituye el mejor índice del progreso en México durante cerca de 90 años. Actualmente, las condiciones reinantes, entre otras la carestía del papel, hacen la publicación muy costosa. La GACETA

MÉDICA DE MÉXICO, desde que el Dr. Salvador Zubirán, socio de número y expresidente, ocupó la Rectoría de la Universidad, se imprimió en los talleres universitarios, pero el año pasado, con motivo del IV Centenario de la Universidad, se ha dado preferencia a los trabajos que corresponden a esa celebración.

Tal circunstancia hizo que la publicación de nuestra GACETA fuera, por lo pronto, retardada, y para poder reanudar su publicación, la comisión editorial ha presentado un interesante proyecto cuya primera lectura se llevó a cabo en las últimas sesiones y está pendiente de aprobación. Existen fundadas esperanzas de que el plan presentado por dicho comisión editorial haga sentir sus efectos en la puntualidad, calidad, presentación y difusión de nuestra revista.

La existencia de la comisión de bibliotecas fué también una necesidad inaplazable. La biblioteca de nuestra Academia fué fundada solemnemente el año de 1906. Cuando, el año 1913, la Academia abandonó el edificio de la Escuela de Medicina, las funciones de la biblioteca tuvieron que ser restringidas. Desde 1920, en que nuestra corporación volvió a la vieja casa, su caudal ha aumentado considerablemente con las revistas de canje, las suscripciones y obras donadas. Pero la estrechez del local ha hecho de la biblioteca un lugar impropio, no sólo para la lectura, sino aun para la simple conservación y clasificación.

El centro de documentación científica de la UNESCO propuso un convenio con la Academia, mediante el cual las publicaciones que ésta tiene y recibe serán enviadas al centro de la UNESCO, donde se les clasificará y conservará hasta que la Academia tenga un lugar apropiado, o crea conveniente recogerlos. El convenio ha sido discutido y solamente falta la ejecución.

Cuando sea terminado el edificio en proyecto para la Escuela de Medicina y la vieja casa de la Inquisición sea el domicilio de las Sociedades Médicas, las colecciones de la Academia volverán a su lugar. Mientras tanto, el local de la actual biblioteca será adaptado, según proyecto de la comisión, para salón de lecturas de los académicos y Secretaría.

Para este fin, y a iniciativa del Dr. Mario Salazar Mallén, la comisión de bibliotecas ha presentado un proyecto para solicitar fondos con que mejorar la biblioteca.

La Academia, durante el presente año, ha seguido las cordiales relaciones que tradicionalmente ha llevado con distintas asociaciones e institutos nacionales y extranjeros.

A invitación del comité organizador respectivo, tomó a su cargo, en la celebración del Primer Congreso Médico Social, el tema: *Principios para*

la redacción de un código de moral médica, que desarrolló el Dr. Alfonso G. Alarcón con la colaboración del Dr. Raoul Fournier y el que esto dice.

La Academia estuvo también representada en la Sesión Solemne de la Sociedad Mexicana de Historia Natural celebrada el día 15 de junio para rendir homenaje a la memoria de su socio honorario, el profesor Casiano Conssati. Estuvo también representada en la sesión del 2 de marzo, en la que, con asistencia de representantes de muchos sectores intelectuales y sociales de México, nuestro académico doctor Efrén del Pozo leyó su trabajo titulado *El problema del antiguo lago de Texcoco. Necesidad de un estudio integral*.

Por invitación especial, estuvo representada por los doctores: Manuel Martínez Báez y Gerardo Varela, como delegados a la asamblea general que celebró el Consejo Mexicano Pro Naciones Unidas; estuvo representada por su vicepresidente, Dr. Gutiérrez Villegas, como parte integrante del patronato del Sanatorio y casa de salud del médico. El Dr. Andrés Bustamante Gurría representó a la Academia en la inauguración del Centro Audiológico y Foniátrico de México.

Nuestra Academia ha sido invitada a formar parte de varios eventos científicos, tanto nacionales como extranjeros, a los cuales envió representantes cada vez que fué posible. Además de los casos ya mencionados, pueden citarse el Congreso Científico Mexicano; el Quinto Congreso Americano y Cuarto Mexicano de Urología; el Congreso Internacional de Higiene Mental. En la organización de estos congresos tomaron parte distinguidos miembros de la Academia. Entre las invitaciones que ha recibido nuestra corporación se encuentra la del comité organizador de la Décima Asamblea Nacional de Cirujanos, en la cual la Academia, representada por los doctores Clemente Robles y Arturo Rosenblueth, desarrollaron la ponencia con el interesante tema: *Paro cardíaco, su fisiopatología y su tratamiento médico quirúrgico*.

Desde el año 1876, la Academia ha establecido premios para trabajos de concurso. El tema propuesto para el año de 1951, fué *La vacunación por el BCG, fundamentos de esa práctica y resultados. Experiencia de México en particular*. Fueron nombrados los doctores Ismael Cosío Villegas, Luis Gutiérrez Villegas, José Luis Gómez Pimienta, Donato G. Alarcón y Miguel Jiménez como propietarios, y como suplentes los doctores Salvador Bermúdez y Antonio González Ochoa.

Como temas para el concurso de 1952, fueron aprobados: 1, *Las incapacidades permanentes por accidentes de trabajo. Lo que se ha hecho y lo que puede hacerse en México para la rehabilitación de los incapacitados*; 2, *Estado actual de la terapéutica por los antibióticos. Aplicación racional de los mismos*. A la convocatoria respectiva se le ha hecho la propaganda adecuada.

A la muerte del Dr. Everardo Landa, que fué presidente de esta Academia y también de la extinta Sociedad Sanitaria, y Moral de Profilaxis contra las Enfermedades Venéreas "José Terrés", se dió a conocer a la Academia, por disposición expresa del mismo doctor Landa, que había quedado como remanente de la desaparecida sociedad cierta cantidad de dinero que podía ser empleada para la misión para la cual habían sido colectados. La Academia instituyó el premio "José Torres" para la mejor tesis que se presente sobre un tema relacionado con las enfermedades venéreas. Se ha lanzado ya la convocatoria respectiva, y se han registrado tesis que aspiran al premio.

Los laboratorios Carnot ofrecieron, por su parte, un premio para el mejor trabajo científico por médicos de nacionalidad mexicana, siendo la Academia la encargada de organizar la adjudicación del premio. Las bases ya han sido promulgadas y sólo faltan detalles para su ejecución.

Además, el gerente de la Cadena de Periódicos García Valseca, puso a disposición de la Academia la cantidad de 100,000 pesos para premiar el mejor trabajo en relación con la terapéutica o profilaxis de la poliomiélitis. La comisión nombrada opinó, en dictamen que fué aprobado por la Academia, que esa cantidad es más aprovechable si se destina a subvencionar, bajo inspección de un patronato, a los estudios que merezcan ser sostenidos o impulsados acerca de la poliomiélitis. El donante del premio no ha contestado aún la modificación que se le propuso.

También la Cámara Nacional de Comercio de la Ciudad de México instituyó, por su parte, un premio para el investigador mexicano que descubra un medio curativo específico o inmunizante de la poliomiélitis. La Academia forma parte integrante del comité calificador, representado por el Dr. Luis Gutiérrez Villegas.

Varios miembros de la Academia han recibido distinciones: la Sociedad Mexicana de Higiene nombró su socio honorario al Dr. Alfonso Pruneda; la Sociedad de Otolaringología, el Colegio Médico y la Sociedad Médica del Salvador hicieron motivo de atenciones a nuestro consocio Dr. Ricardo Tapia Acuña, con motivo de la visita que hizo a aquel país por invitación de su Universidad.

El Dr. Roberto Núñez Andrade ha recibido nombramientos de socio correspondiente de las Sociedades Brasileña y Paraguaya de Dermatología, y el Dr. González Henríquez ha sido invitado por el Colegio Mexicano de Guatemala para sustentar conferencias acerca de la especialidad que cultiva.

Para desempeñar sus labores, la Academia cuenta, como es sabido, con las cuotas de los socios y las subvenciones del Estado por conducto de las

Secretarías de Educación y Asistencia, las que contribuyen con 3,600 y 4,000 pesos respectivamente.

Aunque la tesorería de la corporación tiene, a la fecha, 7,995.45 pesos, esta cantidad es reducida para las labores de la Academia si ésta las desarrolla de acuerdo con la aspiración de los socios.

Este es, señores académicos, un breve resumen de las labores de nuestra Asociación durante un año. Se ha trabajado austeramente y al hacer el balance se tiene noción de la intensidad de esas labores. Al hacer esta reseña *sine ire et studio* no puedo menos de recordar el voto de uno de los más grandes latinos: "Prolonga, Señor, nuestro destino en la sucesión de los años, y que vivamos tiempos cada vez mejores".